CONFERENCE DES EVEQUES CATHOLIQUES DU BURUNDI

Secrétariat Général

INSTRUCTION DES EVEQUES CATHOLIQUES DU BURUNDI A L'OCCASION DE L'OUVERTURE DE L'ANNEE JUBILAIRE DE 2025 ANS DE L'EGLISE

« L'ESPERANCE NE DEÇOIT PAS » (Rm 5, 5)

Chers Frères et sœurs en Christ et vous hommes et femmes de bonne volonté,

Nous, vos Pasteurs, nous saisissons cette occasion pour vous rappeler que le Saint Père a lancé, à l'Ascension de cette année, la célébration du Jubilé ordinaire de 2025 ans de la venue de notre Sauveur et Seigneur Jésus-Christ. Nous vous souhaitons de célébrer saintement ce Jubilé afin que vous soyez enracinés dans le Christ, Notre Espérance.

Afin de pouvoir dignement célébrer ce Jubilé, permettez-nous de vous rappeler son sens, ainsi que les diverses étapes de sa célébration tant au niveau national qu'au niveau diocésain. Nous en profiterons pour reconnaître les grâces reçues du Seigneur en vue de renforcer notre foi, déplorer tout ce qui nous démobilise dans l'espérance afin de nous en départir et ficeler ensemble des résolutions pertinentes pour un nouveau départ. Ainsi, pourrons-nous véritablement devenir les « *Pèlerins d'espérance* », « sel et lumière du monde ».

I. Quid du Jubilé?

1.Le mot Jubilé vient de l'hébreu "Yôbel" signifiant la corne d'un bélier que l'on utilisait pour annoncer à la population la joie de la célébration du Jubilé. Le son du cor tenait lieu d'invitation chaque fois que tombait la fête.

"Vous compterez sept semaines d'années, c'est à dire sept fois sept ans, soit quarante neuf ans. Le septième mois, le dix du mois, en la fête du Grand Pardon, vous sonnerez du cor pour l'ovation; ce jour-là dans votre pays, vous sonnerez du cor. Vous ferez de cette cinquantième année une anné sainte, et vous proclamerez la libération pour tous les habitants du pays: ce sera pour vous le jubilé; chacun de vous retournera dans sa propriété, et chacun de vous retournera dans sa famille" (Lv 25, 8-10). Cette année sainte de libération a été

proclamée par Jésus (cf Lc 4, 18-19). L'anné sainte de la libétaion, année jubilaire, a été régulièrement célébrée tous les cinquante ans. Cependant, depuis 1470, quand le Pape Paul II fixa sa célébration à partir de 25 ans, l'Eglise s'est inscrite dans cette tradition afin de donner la possibilité au bon nombre de pouvoir vivre cet événement.

2. Le jubilé est donc une année sainte, don de la part de Dieu, Source de toute sainteté. Le célébrer requiert l'engagement à se laisser saisir par l'exigence de renouvellement tant personnel que commuautaire. Notre Dieu nous appelle à la sainteté: "Soyez saints comme votre Père est Saint" (Mt 5, 48). De tous temps cette démarche consiste à se détourner de tout ce qui n'est pas Dieu afin de se tourner résolument vers le vrai Dieu et son amour pour le témoigner au milieu de nos frères et soeurs. En plus, célébrer le jubilé exige de renouer avec la justice : Nous l'avons dit ci-haut : "Chacun de vous retournera dans ses biens, chacun de vous retournera dans sa famille" (Lv 25, 10). Plus loin il est dit: "Tu ne feras aucun tort à ton prochain, tu craindras ton Dieu, je suis le Seigneur votre Dieu." (Lv 25, 17). Par ailleurs, le jubilé a toujours été un moment propice pour la prise en charge responsable de l'environnement. "Quand vous sèmerez la huitième année vous pourrez encore manger des produits anciens jusqu'à la neuvième année; jusqu'à ce que viennent les produits de cette année -là vous mangerez des anciens" (Lv 25, 11-12.22). Le précepte du jubilé vient de la part du Seigneur qui a bien voulu exhorter le Peuple d'Israel à méditer la sollicitude dont il a été l'objet afin qu'il fasse de même en mémoire de la libération d'Egypte. C'est pourquoi, la célébration jubilaire n'est pas une simple festivité, folklorique à la manière du monde. Le jubilé a toujours comporté une dynamique propre qui exhorte les croyants à un renouvellement intérieur profond pour plus d'amour, de justice et de paix.

II. Qu'en est-il de la célébration du Jubilé ordinaire de 2025 ans de l'Eglise?

- 3. A l'occasion de notre message du 3è Dimanche de Pâques, nous vous avions informés que le Saint Père, à l'Ascencion le 09 mai 2024, dans sa Bulle d'Indiction, appelée "L'espérance ne déçoit pas", a appelé le Peuple de Dieu à entrer dans la préparation de cet événement ecclésial du Jubilé de 2025 ans, à la lumière de ce thème-phare: "Pèlerins d'espérance."
- 4. Le Pape lancera solennellement le Jubilé en date du 24 décembre 2024 par l'ouverture de la Porte Sainte de la Basilique Saint Pierre de Rome. Dans les autres diocèses les Evêques respectifs le feront le 29 décembre 2024 par la célébration de l'Eucharistie dans les Cathédrales selon le Rituel ad hoc.

La clôture, au niveau de ces diocèses, aura lieu le 28 décembre 2025 au moment où le Pape, au niveau de l'Eglise universelle, fermera la porte sainte à Rome le 06 janvier 2026 lors de la Solennité de l'Epiphanie du Seigneur.

III. Des signes d'espérance actuels

5. A l'occasion de notre message du 15 août 2023 lors de la clôture du Jubilé de 125 ans de l'évangélisation de notre pays, nous avons rendu grâce à Dieu pour les merveilles réalisées dans notre pays grâce au don et à l'engagement des premiers missionnaires, les Fils du Cardinal Lavigerie. Sans en occulter celui réalisé par leurs successeurs les prêtres diocésains. Leur semence a bien germé et s'est enracinée dans bon nombre de coeurs des chrétiens.

Au cours de toutes ces années nous rendons hommage à beaucoup de foyers réguliers qui ont accueilli le message de l'Evangile pour ce qu'il est réellement, donnant ainsi l'occasion à leurs enfants de grandir dans la foi en Jésus-Christ. Ces ménages chrétiens sont devenus de véritables pépinières vocationnelles au sacerdoce, à la vie religieuse et catéchétique. Ce qui nous a permis de pouvoir en envoyer sous d'autres cieux dans le cadre de la coopération missionnaire afin de faire nôtre le mandat missionnaire de Jésus à ses apôtres : "Allez, dans le monde entier et annoncez la bonne niuvelle à toutes les créatures" (Mc 16, 15). Comment ne pas souligner l'engagement admirable des membres des Mouvements d'Action Catholique et autres mouvements ecclésiaux qui se donnent sans compter dans le témoignange de leur foi.

- 6. L'on ne saurait passer sous silence l'engagement d'un bon nombre de fidèles tout donnés dans la dynamique de l'auto-prise en charge matérielle de leurs communautés paroissiales.
- 7. Un autre signe non moins éloquent est le souci de l'Eglise, via les Communautés Ecclésiales de Base, à travailler en faveur de la promotion intégrale de tout homme et de tout l'homme avec une attention privilégiée aux périphéries existentielles.
- 8. Une attention particulière, au niveau de presque tous les diocèses a été la mise en pratique des recommandations issues des divers synodes diocésains qui se sont tenus en vue d'inviter la population chrétienne à être artisans de paix et réconciliation passant par la culture de la vérité, la justice, la liberté et l'amour fraternel.

- 9. Il est aussi un autre signe suggestif posé par des chrétiens lors des diverses crises récurrentes : la capacité à s'entraider dans la défense et la protection de la vie jusque, pour certains, à accepter de donner leur vie pour sauver celle des autres menacée par les malfaiteurs. De véritables martyrs!
- 10.Un autre élément qui booste et nourrit notre espérance, c'est la qualité de bonnes relations qui prévalent entre les Responsables politiques et l'Eglise dans le respect des libertés de chacune des parties comme le fait si bien remarquer l'Accord-Cadre signé entre le Saint-Siège et l'Etat du Burundi.

En revanche, à côté de ses signaux d'espérance, il en existe d'autres qui peuvent pousser à un sentiment d'inquiétude.

IV. Des signaux d'inquiétude

11. Parmi des signaux d'inquiétude figurent, chez certains, une foi encore immature et superficielle, la mauvaise gouvernance et les défis socioéconomiques. Pour ce qui est de la foi, on observe peu d'engagement à savoir profiter de ce que l'Eglise prévoit pour nourrir et faire grandir notre foi : la Parole de Dieu et les sacrements. Il y a lieu de relever l'existence d'un syncrétisme, une certaine indifférence lors des occasions de formation en mystère de la foi, amalgame de la foi chrétienne avec des pratiques de sorcellerie obscurantistes, l'engouement pour les nouveaux mouvements religieux (sectes) etc. Au sujet des défis politiques, socio-économique, comme nous l'avons relevé dans notre message deu 3ème Dimanche de Pâques, un certain esprit de discrimination politique, la soif d'accaparer tout le pouvoir, la dilapidation du bien commun, la persistance de la culture d'impunité et d'une justice partiale; l'exigence de pots-de-vin ou le militantisme au sein du parti au pouvoir comme préalables à l'embauche professionnelle au détriment des compétences, il existe également des cas malheureux de rapt des personnes et dont le sort et la destination demeurent inconnus, la paupérisation sans cesse croissante de la population, la flambée exponentielle des prix des produits de première nécessité à laquelle la population ne saurait faire face, le chômage qui parle de lui-même bouchant ainsi l'horizon de l'espérance des jeunes, des ménages qui se défont au jour le jour suite à la misère, la détérioration de la qualité de formation des jeunes sans parler de ses conséquences néfastes pour l'avenir.

Même si le tableau brossé semble noir, rien de tout cela ne doit nous acculer au désespoir ni au découragement. Car, le jubilé en cours, doit être une opportunité pour y remédier ou en venir à bout.

V. Célébrons ce jubilé en Pèlerins d'espérance

- 12. Comme Jésus a été envoyé par son Père pour proclamer la Bonne nouvelle de la vie (cf. 20, 21), et redonner l'espérance aux déséspérés, annoncer une année de la miséricorde du Seigneur (cf Lc 4, 19), ainsi l'Eglise-Famille est-elle appelée à être dans et pour le monde Sacrement de l'Espérance qui ne déçoit pas.
- 13. Dans ce contexte, nous vous interpellons vivement de célébrer ce Jubilé en acceptant d'accueillir les enseignements organisés pour nourrir votre foi en Jésus-Christ vivant, afin que grâce à Lui, vous soyez lumière et sel en contribuant activement à résoudre les divers problèmes. Ces enseignements seront donnés au sein des groupes suivants :
 - Au niveau national, des conférences pastorales seront organisées en vue de trouver, à la lumière de l'Evangile des solutions durables à certains de ces défis, obstacles à l'éclosion de l'espérance;
 - Au niveau diocésain, il y aura des instructions à destination des groupes ciblés par l'Evêque;
- 14. Dans ce contexte, nous vous invitons vous tous pour une seconde fois, à célébrer ce Jubilé en participant aux célébrations liturgiques ainsi qu'aux pélerinages qui seront prévus:
 - Au niveau national, seront prévus les jubilés de l'Enfance missionnaire, de la Vie consacrée, des Prêtres et séminaristes, des Catéchistes, des laïcs et familles et des jeunes.
 - Au niveau diocésain, l'organisation est confiée à l'Evêque.

Puissent les différents pèlerinages nous offrir l'occasion de méditer et d'approfondir le message du Saint-Père en rapport avec le Jubilé.

Conclusion

15. En concluant la Bulle d'Indiction, le Pape émet son profond désir de voir ce Jubilé produire des fruits pérennes d'espérance : « Le prochain Jubilé sera donc l'année sainte caractérisée par l'espérance qui ne passe pas, l'espérance qui est en Dieu. Qu'il nous aide à retrouver la confiance nécessaire dans l'Eglise comme dans la société, dans les relations interpersonnelles, dans les relations

internationales, dans la promotion de la dignité de toute personne et dans le respect de la création. Que notre témoignage de foi soit dans le monde un ferment d'espérance authentique, une annonce des cieux nouveaux et de la terre nouvelle (cf 2 P 3, 13) où nous habiterons dans la justice et la concorde entre les peuples, tendus vers l'accomplissement de la promesse du Seigneur » (Spes non confundit n. 25).

Puisse ce don du Jubilé nous apporter renouvellement intérieur dans nos relations avec Dieu et entre nous ; que ces dernières soient empreintes de charité fraternelle pour le plus grand bien de ceux qui vivent avec nous, sous le même toit et particulièrement en faveur des *blessés de la vie* jetés au bord du chemin. Que la Vierge Marie, Mère du Verbe fait chair pour nous redonner l'espérance qui ne déçoit pas, nous accompagne tout au long de cette année jubilaire.

Fait à Bujumbura, le 04 septembre 2024 Vos Evêques

N.B.: Que cette Instruction soit lue, à la place de l'homélie, pendant les Messes du 3^{ème} Dimanche de l'Avent, le 15 décembre 2024.

♣ Bonaventure NAHIMANA
 Archevêque de l'Archidiocèse de Gitega,
 Administrateur Apostolique du Diocèse de Rutana et Président de la CECAB



➤ Salvator NICITERETSE Evêque du Diocèse de Bururi et Vice-Président de la CECAB

follow Kiciteretse

▼ Gervais BANSHIMIYUBUSA
Archevêque de l'Archidiocèse de Bujumbura

HISam Juy

▼ Joachim NTAHONDEREYE
Evêque du Diocèse de Muyinga

1 Maholdereye

♣ Blaise NZEYIMANA Evêque du Diocèse de Ruyigi

♣ Georges BIZIMANA Evêque du Diocèse de Ngozi et

Administrateur Apostolique du Diocèse de Bubanza

a gu M